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ГОСТЬ РЕДАКЦИИ

Очередная встреча в форма-
те «Гость редакции» – с директо-
ром муниципального предприя-
тия «Новгородский водоканал» 
Сергеем ЗОЛОТАРЁВЫМ. Пово-
дов сразу два – профессиональ-
ный праздник коммунальщиков, 
который состоялся в минувшее 
воскресенье, и Всемирный день 
водных ресурсов, он отмечался 
22 марта. Разумеется, все вопро-
сы или почти все – о воде.

– Что сказать про воду? Для кого-то 
это химическая формула Н2О. Для ме-
ня – это жизнь, как бы громко это ни 
звучало. На протяжении всей моей 
профессиональной деятельности я за-
нимаюсь охраной водных источников 
и приготовлением питьевой воды. Для 
всех привычно, что вода идёт из-под 
крана. А за этим стоит труд многих и 
многих людей, работа, которая тре-
бует постоянного развития, повыше-
ния образования. Потому что нормы, 
предъявляемые к качеству питьевого 
водоснабжения, растут, требования 
горожан тоже.

Новгородский водоканал зани-
мается не только приготовлением 
питьевой воды, обслуживанием си-
стемы водоснабжения, но и работает 
на развитие. Так, сейчас завершаются 
серьёзные проектные работы по ле-
вобережным очистным сооружениям. 
На эти цели благодаря городской и 
областной властям нам выделено 
более 40 миллионов рублей. Следу-
ющий этап – его реализация в рамках 
нацпроекта «Чистая вода», после чего 
в ближайшие 50 лет о проблемах ка-
чества питьевого водоснабжения в го-
роде можно забыть, вне зависимости 
от состояния водоисточника.

– А сейчас что с ним не так?
– Водоисточник у нас один – река 

Волхов, мы видим, как из года в год 
он меняется. Когда девять лет назад я 
возглавил водоканал, цветность (один 
из основных показателей) водоисточ-
ника была около 80 градусов, а сей-
час – на уровне 160 градусов, то есть 
изменения в два раза. Это связано и 
с паводковыми водами более чем из 
200 рек, впадающих в Ильмень, и с 
возведением частных домовладений 
по берегам, и с другими негативными 
факторами.

Водоисточник становится хуже, 
значит, усложняется процесс подго-
товки воды для города. И технологии, 
которые внедрялись полвека назад, 
проводить более качественную очист-
ку воды не способны. Проблемы есть, 
мы о них говорим, они не критичные, 
но всегда надо смотреть вперёд. По-
этому мы приняли решение выпол-
нить проектирование, ориентируясь 
на современные технологии.

По нашему заказу санкт-петер-
бургский профильный институт завер-
шает эту работу. А наличие готового 
проекта обеспечивает вхождение в 
нацпроект «Чистая вода» с выделе-
нием федерального финансирова-
ния. Только строительно-монтажные 
работы составят свыше 1 миллиарда 
рублей. Понятно, что сразу на всё за-
махнуться не получится, но поэтапно 
будем заявляться и реализовывать. 
Для нас это важнейший этап в разви-
тии предприятия.

– В чём основная суть рекон-
струкции?

– Если коротко, это внедрение ав-
томатизированной системы очистки 
воды. В зависимости от её состояния 
в период, например, прохождения 
талых вод или какой другой, регу-
лируется дозирование тех или иных 
реагентов. Сегодня это делается в руч-

ном режиме по технологии прошлых 
лет. Автоматизация предполагает 
установку датчиков, которые скани-
руют состояние воды и выдают сигна-
лы – параметры на дозирующий блок, 
какие реагенты и в какой концентра-
ции вводить для очистки именно при 
данной ситуации. Предусматривают-
ся и другие новшества. Так, процесс 
реагентной обработки будет начинать-
ся уже на станции первого подъёма, 
что на Орловской улице, сейчас же 
это происходит на левобережных 
очистных сооружениях. То есть пред-
усмотрены технологии для ускорения 
процессов и многое другое.

– Про необходимость оздоров-
ления озера Ильмень и реки Волхов 
сказал президент страны в своём 
недавнем послании Федерально-
му Собранию. Что уже делается в 
этом плане?

– Наиболее острая пробле-
ма – это сброс осадка, образующегося 
при очистке воды, в Гребной канал, он 
же является частью Волхова. Про его 
состояние, сколько живу в Новгоро-
де, столько и слышу. Первым делом, 
когда в 2014 году я пришёл на пред-
приятие, поставил перед коллегами 
задачу – продумать, как прекратить 
загрязнение. Доработали имевшийся 
очень затратный проект, снизив почти 
вдвое его стоимость, под реализацию 
получили финансирование, и месяц 
назад цех механического обезвожи-
вания осадка был запущен. Гребной 
канал перестал загрязняться, теперь 
на очереди – вопрос его очистки.

Знаю, что на уровне областного 
правительства подготовлена соответ-
ствующая заявка в Минприроды РФ. 
Ещё лет десять назад федеральное 
министерство обещало помочь в этом 
плане, но при условии прекращения 
сброса осадка в канал. Сегодня эта 
проблема решена, значит, надо изы-
скивать средства на проектирование, 
расчистку. Это всё не так просто. Пред-
ставьте, как такую массу извлечь из 
канала! У нас есть на этот счёт свои 
предложения – дело, считаю, общее.

– Вы упомянули половодье. В эту 
пору обычно проверяется работоспо-
собность городской системы водоот-
ведения. Изменилась ли ситуация с 
ливнёвкой?

– Считаю, она кардинально улуч-
шилась. Когда мы брали на свой ба-
ланс сети ливневой канализации – это 
400 километров, первым делом прове-
ли инвентаризацию и паспортизацию. 
Оказалось, на две трети они забиты 
песком и мусором, что снижало про-
пускную способность. Поэтому начали 
с того, что стали их расчищать и про-
мывать, а также думать, что делать 
с аварийными участками и с теми, 
которые объединены с хозяйствен-
но-бытовой канализацией.

На это ушло два года, но зато 
теперь на каждый участок ливневой 
канализации есть паспорт – мы знаем, 
в каком он состоянии и что требуется 
сейчас или в перспективе. Составлены 
графики ремонтов, перекладки, девять 
аварийных участков уже поменяли.

В прошлые годы, помните, вес-
ной или когда шли ливни, обязатель-
но подтапливался участок Нехинская 
улица – проспект Мира. Буквально 
на днях там завершены масштабные 
работы, пропускная способность уве-

личена в два раза, и подтоплений 
нет. Решена проблема по проспекту 
Александра Корсунова. На очере-
ди – участок Германа – Большая Санкт-
Петербургская и другие.

Период, когда снега в городе ещё 
много и наступает резкое потепление, 
да ещё и с дождём, а на ливневых ко-
лодцах местами лежит лёд, – самый 
сложный для коммунальщиков. Так, 
вчера за сутки мы перекачали воды 
больше, чем за целый месяц. Была 
серьёзнейшая ситуация на улице Ло-
моносова: там ливневые приёмники 
были ещё подо льдом, из-за чего в от-
дельных местах возникло подтопление, 
что при таких колебаниях температуры 
и уровне осадков неизбежно. Но общая 
картина, считаю, нормальная.

Или не так давно в сильный мо-
роз ночью произошла авария на во-
доводе на Воскресенском бульваре, 
здесь, рядом с редакцией «Новгоро-
да». Бригады оперативно выехали, 
подключились коллеги из «Городского 
хозяйства», подрядчики из «Солида», 
сотрудники ГИБДД помогли, чтобы 
транспорт не мешал. И за два-три часа 
утечка была ликвидирована, наледь 
засыпана, всё убрано. Утром, в семь 
часов, люди шли на работу и даже 
не замечали места недавней аварии. 
Хотел бы это отметить особо. Ведь 
как было в прошлые годы? Долго 
разбирались бы разные службы, где 
чьё, прежде чем устранять неисправ-
ность, требовали бы письменные под-
тверждения... Сегодня налажено чёт-
кое взаимодействие разных структур, 
есть понимание, что все мы работаем 
на результат – на свой город.

На Юрьевском шоссе, где был 
аварийный участок городского во-
довода, переложили магистральную 
ветку диаметром 900 миллиметров, 
осталось только заасфальтировать. 
Сейчас в новую программу вошли, 
30 километров сетей будем рекон-
струировать. Плюс реконструкция 
районной КНС на улице Щусева, 
через которую приходят все хозяй-
ственно-бытовые стоки города. На 
модернизацию этого проекта выде-
ляется почти полмиллиарда рублей.

Кроме того, в городе строятся 
новые социальные объекты, прихо-
дят со своими планами серьёзные 
инвесторы, и задача Новгородского 
водоканала – обеспечить подведе-
ние сетей. Хотя создавалось пред-
приятие для обслуживания водопро-
водно-канализационного комплекса, 
а сейчас очень много объектов нового 
строительства, под которые выде-
ляется серьёзное финансирование. 
Но выделяется тогда, когда уже есть 
готовый проект. Поэтому приходится 
изыскивать средства на проектирова-
ние, чтобы не упустить шансы попасть 
в программы.

Хотя образование и опыт есть и 
у меня, и у других специалистов, но 
проблемы с кадрами ощущаем всё 
больше. Это, к слову, во всех регионах. 
Не хватает сметчиков, проектировщи-
ков, из рабочих профессий – открыты 
12 вакансий слесарей. Набрать слож-
но – работа тяжёлая, зарплата невы-

сокая, но зато у нас всё стабильно, 
гарантированный социальный пакет, 
есть и другие плюсы.

– Как Вы стали директором Нов-
городского водоканала?

– Родом я из Кинешмы, что на Волге, 
Ивановской области. После восьмилетки 
окончил техникум, получил профессию 
механика по ремонту металлообрабаты-
вающего оборудования. Тогда же зани-
мался футболом, это увлечение осталось 
до сих пор. Потом окончил Ивановскую 
химико-технологическую академию с 
дипломом инженера-механика.

На преддипломную практику при-
гласили на «Акрон». Воспоминания 
остались бодрящие. Приехали с одно-
курсниками рано утром на поезде, тем-
но и холодно, минус 25. Нас встретили 
и отправили до площади Строителей, 
откуда – на «пятёрке» на предприятие. 
Доехали, а заводоуправление ещё за-
крыто, работает с полдевятого. Мы – к 
охраннику, мол, пустите, иначе замёрз-
нем. Едва упросили. Так началась моя 
трудовая биография.

Получил третий разряд слесаря. 
После защиты диплома приехал сюда 
уже на работу, 30 июля 1997 года. Но 
не один, а с супругой – накануне поже-
нились. Получили комнату в общежи-
тии на улице Саши Устинова, дом 3, на 
девятом этаже. Ладно я, уже помотался 
по общежитиям, а тут с женой, ещё 
совсем девчонкой. Но ничего, труд-
ности закаляют.

Начинал слесарем в цехе метано-
ла, через полгода отдел кадров предло-
жил перспективу – перейти в цех БОС, 
я согласился. Назначили начальником 
смены, потом – участка, механиком, 
замначальника цеха и начальником 
БОС. Проработал там более десяти лет, 
много чего сделали за то время, провели 
реконструкцию. Изменилась и семья – 
родилась дочь, переехали в многоэтажку 
на Химиков, где купили квартиру.

И тогда же руководство пред-
приятия предложило поучаствовать в 
выборах в городскую Думу. По итогам 
голосования меня выбрали депута-
том, а потом ещё и председателем 
Думы. Округ достался не из лёгких – 
Волховский, Кречевицы (как раз тогда 
оттуда уходил полк и настроения были 
неоптимистичные), часть Северного 
микрорайона, часть Западного.

У людей масса вопросов по рефор-
мированию системы ЖКХ, здравоохра-
нения… Что-то удалось сделать, что-то 
нет. Но для меня это был колоссальный 
опыт в плане выстраивания работы с де-
путатами, структурами исполнительной 
власти, общения с людьми. После депу-
татской пятилетки я решил вернуться на 
хозяйственную работу, потянуло к воде. 
Стал заместителем директора МУП 
«Новгородский водоканал», а через 
полгода, когда бывший директор уехал 
в Москву, меня назначили директором. 
С мая 2014 года и руковожу.

– И продолжаете свою обще-
ственную миссию. Что для Вас се-
годня депутатская работа?

– Когда был председателем Думы, 
возможностей было больше, чаще 

встречался с людьми. Сейчас решаешь 
большинство вопросов дистанционно. 
Но замечу, что изменилась система 
взаимодействия с населением – на 
местах работают общественные со-
веты, они держат руку на пульсе про-
блем жителей, более ощутима роль 
мини-мэрий, для обозначения своих 
просьб формируются целевые груп-
пы, например, семьи с малолетними 
детьми или ветераны. Но основное 
внимание – школам и детсадам. Счи-
таю, это правильно.

Депутатская работа – обществен-
ная, отнимает немало времени, это и 
встречи с населением, и заседания ко-
миссий, Думы. Но через эту работу ощу-
щаешь настроение людей и свою ответ-
ственность за принимаемые решения. 
И, раз тебя выбрали депутатом, надо 
оправдывать доверие новгородцев.

– Наверняка бывают обращения 
по поводу качества воды, которая 
идёт из крана? Какие фильтры Вы 
рекомендуете?

– С водоочистных сооружений вода 
выходит по нормативу, 100-процентного 
питьевого качества, не бывает чистой 
или грязной. А дальше – многое зависит 
от того, в каком районе человек живёт, 
где какие сети, нет ли застоя или так на-
зываемого вторичного загрязнения. Мы 
и начали разговор с того, что вся наша 
работа направлена на совершенствова-
ние процесса. Воду я пью из-под крана 
без всякой опаски. Из фильтров – любой 
подойдёт, но если в нём застой – уехали, 
например, в отпуск, то его надо промы-
вать или менять.

– Но вода не только для людей 
и города, прежде всего – это среда 
обитания рыбы. И Вы как заядлый 
рыбак наверняка видите, комфортно 
ли рыбе в новгородской воде?

– Рыбаком я был всегда, как и мой 
отец. На родине, в Кинешме, все ры-
баки, как и в Новгороде. Это увлече-
ние осталось на всю жизнь. Но любой 
рыбак скажет, что не в рыбе дело. Это 
прекрасный отдых на природе, масса 
эмоций после любой пойманной рыб-
ки. Последние несколько лет живём в 
Холынье, где купили дом, есть пруд с 
карасями. После работы там с удочкой 
рыбачу, а на Мсте или озере люблю 
ловить окуня, леща, щуку, попадался 
и судак, хотя специально на него не 
ходил. Я всегда что-нибудь, но пой-
маю, если не котам, то на сковородку. 
Рыбу солю, сушу или копчу. А любимое 
блюдо – налим со сметаной, луком и 
картошкой.

Водоёмы Новгородской области 
богаты рыбой. Хоть и говорят, что её 
становится меньше, мне так не ка-
жется. Просто бывает, что ловишь не 
на той стороне, как говорят рыбаки.

Ïðî âîäó, ðûáó, Ïðî âîäó, ðûáó, 
çíàíèÿ è îïûòçíàíèÿ è îïûò

На предприятии трудят-
ся 870 человек с учётом 
городских бань, недав-
но взятых на баланс. В 
подготовке воды уча-
ствуют 750 человек – 
они большие профес-
сионалы.

Месяц назад был запу-
щен цех механического 
обезвоживания осадка. 
Гребной канал перестал 
загрязняться, теперь на 
очереди – вопрос его 
очистки.

ВЫБРАЛИ 
ДЕПУТАТОМ – НАДО 
ОПРАВДЫВАТЬ 
ДОВЕРИЕ 
НОВГОРОДЦЕВ. 
ОБЩАЯСЬ 
С ГОРОЖАНАМИ, 
ОЩУЩАЮ 
НАСТРОЕНИЕ 
ЛЮДЕЙ И СВОЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ПРИНИМАЕМЫЕ 
РЕШЕНИЯ.


